الموصول الاسمي



   مختــــــص                                                مشترك
 تنقسم الموصولات الاسمية إلى قسمين، هما:                
1ـ الموصول المختص: 
    هو الموصول الذي يكون مختصا بنوع معين مفردا أو مثنى أو جمعا، مذكرا ، أو مؤنثا ، وألفاظه هي:
1ـ الذي للمفرد المذكر
2ـ التي للمفردة المؤنثة 
	                                   

3ـ اللذان للمثنى المذكر	    
                                ويعربان إعراب المثنى أي بالألف رفعا وبالياء نصبا وجرا
4ـ اللتان للمثنى المؤنث
 جاء اللذان قاما واللتان قامتا
اللذات واللتان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
رأيت اللذين قاما واللتين قامتا
اللذين واللتين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى
مررت باللذين قاما وباللتين قامتا
باللذين وباللتين: الباء حرف جر واللذين واللتين : كل واحد منهما اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى .

5ـ الألى جمع للمذكر عاقلا أو غير عاقل  وقد يستعمل في جمع المؤنث وقد اجتمع الأمران في قول الشاعر:
وتُبلى الألى يستلئمون على الألى    تراهن يوم الروع كالحدأ القُبل
الشاهد فيه قوله: ( الألى يستلئمون) ، وقوله (( الألى تراهن) حيث استعمل لفظ الألى في المرة في جمع المذكر ثم استعمله في المرة الثانية في الجمع  المؤنث غير العاقل والدليل على انه استعملها هذا الاستعمال ضمير جماعة الذكور في يستلئمون وهو الواو، وضمير جماعة الإناث في ((تراهن)) وهو ((هن)).
 6ـ الذين  لجمع المذكر العاقل  وبعض العرب يقولون ((الذون ))في الرفع، و((الذين))في النصب والجر؛ وهم بنو هذيل، ومنه قوله :
نحن الذون صبّحوا الصباحا     يوم النخيل غارة ملحاحا
الشاهد فيه قوله ((الذون)) حيث جاءت بالواو في حالة الرفع 


